
Díaz en picada contra 
administración 
Piñera en la Región

EMPLEÓ DUROS TÉRMINOS POR SEGURIDAD Y PLANIFICACIÓN

En medio de la polémica por la 
instalación de un proyecto 
minero en Penco la autoridad 

regional criticó que se haya 
abandonado el Plan Regional de 
Ordenamiento Territorial y, en 

la ocasión, reiteró su molestia 
con el desempeño y la gestión 
del ministerio del Interior en 

materia de seguridad y no solo 
por la situación en Arauco.

Gobernador regional habló de ineptitud e ineficacia.
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Si bien existe concordancia en que se trata de una iniciativa a favor de la calidad de vida de los trabajadores, también hay quienes  
postulan que no es el momento más adecuado para impulsar este tipo de proyectos.

Gremios cuestionan iniciativas que reducen jornada laboral a 40 horas.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10 DEPORTES PÁG.14

BBNYA: una 
propuesta urbana que 
busca espacio en la 
escena penquista

Tras ocho rondas de 11 totales, el 
torneo empieza ya su etapa definitiva 
con saldo positivo para el Biobío.
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Tableros regionales 
siguen firmes 
rumbo al título 
nacional
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Si bien la autoridad sanitaria se 
ha manifestado positivamente 
sobre el descenso de casos, el  
presidente del gremio en la 
Región enfatizó que Ómicron “es 
un lobo con piel de oveja”.

Colegio Médico 
advierte estrés en 
personal de Salud 
por contagios Covid
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Escacez hídrica: los 
problemas que enfrentan 
diferentes territorios en 
el Gran Concepción
Aunque desde Esbbio sostienen que no 
habrá problemas de racionamiento, a  
propósito de lo que ocurre en Rere, en 
Yumbel, algunas comunas se sostienen a 
punta de camiones aljibes.
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EDITORIAL: RETORNO SEGURO A CLASES
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CONSTANZA MARCHANT BUSTOS 
Ayudante del Programa de Estudios Europeos 
UdeC, Estudiante de Derecho UdeC.

La guerra relámpago que se de-
sató tras los ataques ordenados 
por el Presidente de Rusia Vladi-
mir Putin, hacia diversas localida-
des de Ucrania, va a tener conse-
cuencias a nivel mundial. 

Para la comunidad internacio-

ra activa y directa en el conflicto, 
debido a que se considera que es 
Ucrania quien debe encargarse de 
su defensa propia, más no tiene los 
medios.  

La OTAN buscará velar por si 
mismos, más que optar por la inter-
vención a favor de Ucrania, país 
que no forma parte del tratado, lo 
que queda en evidencia mediante 
las solicitudes de los países recién 
mencionados de activar el meca-
nismo de consulta del artículo 4. 

No hay duda de que el Derecho 
Internacional, y el tratado del 
Atlántico Norte deben ser respeta-
dos. La mejor manera de terminar 
con esta polémica es que Rusia de-
tenga sus ataques hacia los diver-
sos puntos de Ucrania, y se busque 
un nuevo método de resolución de 
conflictos el cual sea más pacífico.  

Además, no debemos olvidar 
que los verdaderos afectados por 
todo este conflicto y guerra desa-
tada entre ambos países, son las 
personas, principalmente aquellas 
quienes son ciudadanos y residen-
tes de Ucrania, y deben buscar la 
manera de subsistir luego de los 
ataques.

nal, estos ataques eran bastante te-
midos, inclusive inesperados, ya 
que, a pesar de los discursos entre-
gados por el presidente ruso, no se 
creía que efectivamente fuera a 
realizar lo que él llama la “opera-
ción militar especial”. Fue un error. 

Millones de personas buscan sa-
lir, escapar a como de lugar de 
Ucrania tras los acontecimientos 
ocurridos en la madrugada del 24 
de febrero. 

Muchos países se ven afectados, 
por ejemplo, países como Polonia, 
Hungría, Estonia, Lituania y Leto-
nia, quienes serán gran foco de 
presión migratoria. Quienes se ven 
realmente perjudicados por la si-
tuación actual son los ucranianos, 
ya que deben buscar formas de so-
brevivir y lograr emigrar a los paí-
ses vecinos que forman parte de la 
Unión Europea. 

Letonia y Polonia ya han invoca-
do el artículo 4 del Tratado del 
Atlántico Norte, lo que demues-
tra la preocupación existente por 
parte de los países que sí forman 
parte de la OTAN para apoyarse 
entre ellos. Este organismo ha de-
cidido no entrometerse de mane-

“No debemos olvidar que los verdaderos 
afectados por todo este conflicto y guerra 
desatada entre ambos países son las personas”.

Ucrania v/s Rusia
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OSCAR FERREL BUSTOS  
Jefe de División de Infraestructura y Transporte, 
Gobierno Regional del Biobío.

Con la certeza de que la Región 
del Biobío puede más es que hemos 
liderado la organización del En-
cuentro Nacional de Jefaturas de 
División de Infraestructura y 
Transporte, que tendrá lugar en 
nuestra zona los días 3 y 4 de mar-
zo. Pero, ¿para qué nos juntamos? 
En simple, con el objetivo de dialo-
gar sobre las atribuciones y recur-
sos necesarios para que la descen-
tralización en materia de infraes-
tructura se note y así mejore la 
calidad de vida de las personas que 
viven en regiones.  

También, para compartir expe-
riencias y modelos de gestión exito-
sos, muchas veces distintos a lo lar-
go de un territorio tan extenso y 
abundante en diversidad. Igual-
mente, para estudiar y adaptar a la 
realidad regional aquellos progra-
mas y/o planes que ha resultado en 
otra región del país y, finalmente, 
para prospectar nuevas políticas 
públicas que permitan aumentar 
el ámbito de acción de las decisio-

se ha construido en estos 30 años, 
emprender una agenda pública pri-
vada en línea con los problemas de 
movilidad y nuestro déficit de in-
fraestructura histórico. Por eso he-
mos llegado hasta acá y en el Biobío, 
nuevamente, tendremos una discu-
sión nacional con gran perspectiva 
de futuro.

nes locales.  
Ejemplifiquemos entonces desde 

las particularidades de la Región 
del Biobío. La región cuenta con un 
retraso importante en infraestruc-
tura, la ribera sur del río Biobío es un 
claro ejemplo ya que no cuenta con 
fluidez de tránsito y ello merma la 
calidad de vida regional. Sin embar-
go, la cartera de proyectos concesio-
nados es extensa y madura. La más 
emblemática, Ruta del Itata, posee 
una valorización actual neta mayor 
a USD 450 millones. Sólo como dato, 
el Fondo Nacional de Desarrollo Re-
gionl (Fndr) Biobío completo del 
año 2022 es USD 112.5 millones. 

Por la envergadura de la cartera 
actual y para poder gestionar un 
modelo concesionario 2.0, es nece-
sario contar con una unidad regio-
nal de concesiones regionales, que 
adicionalmente de soporte a una 
declaratoria de interés público, de 
potestad del gobernador regional. 
Así, podríamos adelantar inversión 
pública en materias como corredo-

res de transporte público, teleféri-
cos, monorrieles, estacionamientos 
subterráneos, edificios consistoria-
les, puertos secos, espacios públicos, 
infraestructura insular y otras con-
cesiones menores. 

Es hora, entonces, de construir 
infraestructura verde, para apalan-
cando el patrimonio regional que 

Encuentro de  
infraestructura y 
transporte en el Biobío: 
¿para qué?

Continúa el conflicto armado en-
tre Rusia y Ucrania, luego que el Pre-
sidente ruso, Vladimir Putin, apo-
yara la independencia de las regiones 
ucranianas de Donetsk y Lugansk. 
Bajo el argumento de desmilitarizar 
al país vecino el mandatario inició 
una ofensiva que en menos de 48 
horas superó las 130 víctimas fatales.  

La situación ha generado gran re-
chazo a nivel internacional, con ma-
nifestaciones tanto en eventos de-
portivos como en las principales ave-
nidas del globo. Acercamientos entre 
los jefes de Estado de Ucrania y Ru-
sia podrían frenar la ola de violencia. 

 
Sergio Bobadilla  
@dipuBobadilla 
“Si EEUU no manda las sanciones 
contra Rusia en unos cuantos F 35 la 
verdad es que no tendrán mucho 
efecto en favor de Ucrania”.  
 
Víctor Fernández 
@VctorManueFdez  
“La situación que se está viviendo 
en #Ucrania es desoladora y espe-
remos que termine cuanto antes. 
Los #Bomberos se enfrentan a si-
tuaciones terribles. Si nuestro tra-
bajo es difícil, en el contexto de un 
conflicto bélico, el riesgo se eleva 
exponencialmente”. 
 
Helena Villar  
@HelenaVillarRT 
“En las últimas horas se está publi-
cando que es probable que EEUU 
anuncie sanciones contra Putin y su 
círculo íntimo hoy mismo. Putin no 
tiene activos en este país. Es una me-
dida que puede sonar fuerte pero es 
pura cosmética”. 
 
Edward Holfman  
@EdwardHolfman 
“El gobierno de Polonia compartió 
imágenes de cientos de camiones de 
la #OTAN cruzando la frontera ha-
cia Ucrania con armas, municiones 
y tecnología militar para apoyar a 
las Fuerzas Armadas ucranianas”.  
 
Natalia  
@nataliavega25 
“Rusia amenaza a Finlandia y a 
Suecia de acciones militares si se 
unen a la OTAN, ya Putin vio la res-
puesta pasiva que obtuvo por parte 
de occidente con Ucrania”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Poco queda para el inicio oficial del año esco-
lar, fijado para el miércoles 2 de marzo. Y des-
de las autoridades educacionales y sanita-
rias se mantiene el discurso que el retorno 

100% presencial es seguro y no se debe echar pie atrás 
en esta determinación. 

Ayer, en una nota publicada en nuestro medio, la Aso-
ciación de Municipalidades de la Región del Biobío, 
Amrbb, puso en duda que el retorno a clases sea el más 
seguro. Se emitieron, simultáneamente, declaraciones en 
Concepción, Los Ángeles y Curanilahue, donde hubo crí-
ticas al Gobierno saliente. “Creemos que el Ministerio no 
ha dado el ancho ni la altura respecto de este momen-
to”, dijo el alcalde de Chiguayante, Antonio Rivas, y tam-
bién secretario de la Asociación de Municipalidades. 

El seremi de Educación Biobío, Felipe Vogel, inspec-
cionó el colegio Inmaculada Concepción y señaló que 
“pudimos ver la gran labor que cumplen los distintos 
equipos al interior del colegio, toda la preparación que 
han realizado para poder recibir a los alumnos y alum-
nas en sus salas de clase, en un ambiente seguro, para 
poder recuperar los aprendizajes y de este modo poner 
como eje central el bienestar de los niños y niñas en el 
inicio de este nuevo año escolar”. 

Al respecto, el seremi de Salud (s), Hugo Rojas, dijo 
que se han fiscalizado 315 establecimientos educacio-

Retorno seguro a clases

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Posibe evasión  
  
Señora Directora: 

Hace algunos días realicé una com-
pra en un local de artículos electróni-
cos al interior del supermercado Uni-
marc de Chacabuco en Concepciòn, el 
vendedor me entrega el producto y mi 
vuelto, pero no mi boleta, al exigírsela, 
me responde que no es obligación. Le 
digo que está equivocado, que es candi-
dato a una denuncia, ya que es obliga-
torio emitirla por la venta de un bien o 
servicio. 

Me dijo que actualmente son elec-
trónicas, hace un año aproximada-
mente, y que no tiene la máquina para 
emitir  el voucher, pero que puede en-
viármela a mi correo. Se lo doy con  
desconfianza, ya que anteriormente 
me ha ocurrido en otros comercios, 
que simplemente la boleta nunca lle-
ga, y por varios miles de pesos, ¿Esta-
mos frente a un nuevo método de eva-
sión tributaria? 

Pese a todos los esfuerzos que ha he-
cho el SII (Servicio de Impuestos Inter-
nos) por modernizar e implementar 
mecanismos contra la evasión y tener 
un mayor control, siempre habrá con-
tribuyentes, que continuarán infrin-
giendo las normas establecidas. 

Finalmente, recibí la boleta por mi 
compra, pero me queda la duda: ¿Que 

habría ocurrido si no la exijo? 
 

Antonio Ferrada Villar 
 
Situación en Ucrania 
  
Señora Directora: 

El sistema de Naciones Unidas tiene 
otra vez un desafío para mantener la 
paz y estabilidad en el mundo, el des-
pliegue bélico desencadenado en Ucra-
nia por la Federación Rusa; un conflic-
to que nos trae amargos recuerdos his-
tóricos, como pasó con la organización 
antecesora de la ONU, la “Sociedad de 
las Naciones”, o Liga de las Naciones 
creada posterior a la I Guerra Mundial, 
donde a inicios del siglo XX cuando las 
potencias europeas y asiáticas inicia-
ron un expansionismo no supo dar una 
sólida respuesta al actuar bélico y ter-
minó careciendo de autoridad.  

El desafío del sucesor organismo su-
pranacional es frenar una guerra a gran 
escala y tomar medidas severas para 
los agresores, si algo podemos obser-
var en la historia humana es que esta al 
parecer es cíclica y en ocasiones ciertos 
patrones se repiten, el pasado se puede 
reflejar en la actualidad con las Nacio-
nes Unidas donde este organismo está 
en su momento de mayor tensión y no 
debe cometer los errores y omisiones 
de su predecesor, acciones que desen-

cadenaron en la guerra más sangrienta 
de nuestra historia, la segunda guerra 
mundial. 

 
Javier González Barría 
Licenciado en Ciencias Políticas y 
Administrativas UdeC  
 
Dirección del Trabajo 
  
Señora Directora: 

Luego de más de tres años de tramita-
ción en el Congreso, la esperada moderni-
zación de la Dirección del Trabajo (DT) es 
ley. Una excelente noticia, porque la enti-
dad tendrá mejores herramientas para 
hacerse cargo de la realidad laboral según 
los cambios tecnológicos, pero plantea un 
gran desafío para las empresas. 

Frente a este tipo de cambios, las mi-
cro, pequeñas y medianas empresas, 
siempre son las más desafiadas. Dado lo 
prioritario de esta operación mensual, 
significa un gran impacto para los due-
ños de las empresas y las áreas de recur-
sos humanos, pudiendo estresar fuerte-
mente la operación o requiriendo cam-
bios internos inesperados. El llamado es 
a no dejarlas solas ante este gran desafío, 
especialmente después de más de dos 
años muy difíciles para ellas. 

 
Gabriel Vergara 
CEO Smart CFO

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

nales en la Región del Biobío y están los protocolos Co-
vid-19 y condiciones sanitarias adecuadas para el re-
torno a clases. 

Más allá de las disputas políticas que se están dando 
en relación al tema, lo que es común que ocurra entre 
Gobierno y Oposición ante una situación que puede ca-
talogarse como conflictiva y que genera alta repercusión 
en la ciudadanía, lo cierto es que vale hacerse algunas 
preguntas antes del regreso presencial: ¿es posible man-
tener el distanciamiento social requerido y seguro en to-
dos los establecimientos? ¿Se puede garantizar a los pa-
dres tranquilidad en este retorno? 

También hay factores que es complicado manejar, 
como que los niños, sobre todo en edades tempranas, no 
jueguen juntos, no compartan cosas y puedan cumplir 
con el distanciamiento social. Sin dudas, con el panora-
ma sanitario actual, mantener el retorno presencial 
100% es una decisión que asoma riesgosa. Los días di-
rán si fue bueno mantenerla o era mejor cambiarla. 

¿Es posible mantener el 

distanciamiento requerido en 

todos los establecimientos? ¿Se 

puede garantizar a los padres 

tranquilidad en este retorno 100% 

presencial?

¡
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“Por ti, por tus seres queridos, tenemos que cuidarnos entre todos. Vacúnate y ten conciencia  
colectiva. La salud tenemos que cuidarla entre todos”. 

Carlos Ruminott, concejal de Hualpén

#NosCuidamos

Díaz en picada contra gobierno por 
enviar Plan Territorial al congelador

ADMINISTRACIÓN PIÑERA EN BIOBÍO ABANDONÓ INSTRUMENTO CLAVE PARA INSTALACIÓN DE POLÉMICOS PROYECTOS

“Vamos a implementar un plan re-
gional de ordenamiento territorial 
para dar señales claras a la población 
y también para que quienes deseen 
desarrollar iniciativas de inversión se-
pan dónde, para que sean compati-
bles la generación de empleo y el cui-
dado del medio ambiente. Lamenta-
blemente, no podemos remediar que 
en los cuatro años anteriores no se 
haya hecho nada en esta materia”. 

La extensa declaración es del go-
bernador regional, Rodrigo Díaz, y la 
pronunció a la prensa, luego que la 
comisión de Medio Ambiente del Con-
sejo Regional (Core) votara en contra 
de la tercera adenda del proyecto Acla-
ra (ex Biolantánidos). La votación aho-
ra tiene que ser ratificada por el pleno 
de la instancia, este lunes. 

La declaración la efectuó en compa-
ñía del alcalde de Penco, Víctor Hugo 
Figueroa, quien impulsa una Consul-
ta Ciudadana en el comuna, justamen-
te, para conocer la opinión de la comu-
na en torno a la proyecto minero de 
“tierras raras”. 

Todo un simbolismo político, no solo 
porque Díaz vuelve a reiterar su opi-
nión contraria en contra de un pro-
yecto que se desarrollará “encima de los 
habitantes de Penco”, sino también por 
la tareas inconclusas del gobierno del 
Presidente, Sebastián Piñera. 

Díaz, quien ha manifestado la “inep-
titud” del ministerio del Interior en 
materia de Seguridad (lo reiteró) y ayer 
sumó la iniciativa de electromovili-
dad (otro proyecto que no se concre-
tará), aludió principalmente al Plan 
Regional de Ordenamiento Territorial 
(Prot), que siendo intendente quedó 
prácticamente listo, pero la adminis-
tración de Jorge Ulloa, metió al conge-
lador, sin que exista una explicación al 
respecto. 

El instrumento, que ha sido reto-
mado por la División de Planificación 
del Gobierno Regional, es clave para 
definir en qué lugares se puede reali-
zar una determinada iniciativa de in-
versión, lo anterior, para evitar situa-
ciones como la de Penco y Aclara.  

Díaz comentó que ha asumido un 
compromiso con la ciudadanía orga-
nizada de Penco, en torno a rechazar 
el proyecto minero, de hecho, la comi-

del SEA, durante el mes de marzo, sean 
seremis subrrogantes los que tendrán 
que pronunciarse. 

Ayer, el alcalde Penco valoró la deci-
sión de la comisión del Core. “Lamen-
tablemente, el proceso de evaluación 
ambiental no considera la opinión ni el 
voto del gobernador regional, ni del 
alcalde, ni del Concejo Municipal, ni de 
los vecinos de Penco. Pero es importan-
te que estas opiniones se den a cono-
cer. Por eso esperamos, que en la nue-
va Constitución se puede dar mayor 
vos y voto a las comunidades donde se 
instalan estos proyectos”, comentó.     

FOTO: GOBIERNO REGIONAL DEL BIOBÍO

En medio de la discusión por la instalación de una iniciativa minera en Penco el 
gobernador regional ahondó en los temas pendientes. También se refirió a la 
tardanza en la oficialización del delegado o delegada presidencial del futuro gobierno.

sión del Core se pronunció en contra 
de la adenda por tratarse de una inicia-
tiva “contraria a la Estrategia Regional 
de Desarrollo (ERD)”. 

Cabe precisar que, consultado al 
respecto, el gobernador dijo que el 
pronunciamiento del Core, a solicitud 
de Servicio de Evaluación Ambiental 
(SEA), se hará dentro de los plazos es-
tipulados por la ley, y advirtió que quie-
nes tendrán la decisión final en torno 
a la viabilidad de la iniciativa, es el 
Consejo de Evaluación Ambiental, in-
tegrado por la delegación presiden-
cial y los ministerios representados 
por sus seremis. 

Considerando los tiempos, es proba-
ble que una vez concluido el informe 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Designaciones están “a tiempo”

En medio del pronunciamiento 
que tendrán que realizar los sere-
mis, como integrantes del Consejo de 
Evaluación Ambiental, Díaz fue con-
sultado por la demora en la designa-
ción de las autoridades regionales del 
gobierno que asume el 11 de marzo.  

El gobernador recordó que cuan-
do fue designado intendente por la 
ex Presidenta Michelle Bachelet fue 
de notificado a fines de enero y tuvo 
tiempo de planificar e, incluso, renun-
ciar al trabajo que desarrollaba en 
esa época. “Pero, también hubo cir-

cunstancias que permitieron que 
ocurriera de esa manera. Jorge Ulloa 
fue nombrado días antes del cam-
bio de mando. Conozco esas dos 
experiencias. Yo creo que debieron 
ser nombrados antes (los delegados), 
no están. ¿Están a tiempo de hacer-
lo? Sí, claro. Los seremis serán nom-
brados de acuerdo a la ley y la ley 
establece que se deben proponer 
ternas a los ministros, y hay alguien 
que cree que se hace de otra mane-
ra, allá ellos, pero en derecho públi-
co se hace lo que la ley dice”.

EN SU PRIMERA 
actividad, tras unos días 
alejado de la gestión, el 
gobernador Rodrigo 
Díaz se reunió con el 
alcalde de Penco, Víctor 
Hugo Figueroa.  
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Hace unos días se 
inspeccionaron las obras de 
un sistema que dará 
suministro a la zona.

Ducto llevará  
agua a Florida

“Primero estamos los seres humanos y sabemos que esta pandemia pasará. Y cuando así sea 
queremos reencontrarnos todos, que nadie falte”.

Rodrigo Luna, gerente zona sur Marítima Valparaíso

#NosCuidamos

Descartan racionamiento de agua  
para el Gran Concepción ante escasez

SEGÚN ESSBIO

La escasez hídrica resuena en la 
Región del Biobío. Especialmente tras 
conocerse que en la comuna de Yum-
bel, específicamente en la localidad 
de Rere, hay serios problemas de abas-
tecimiento. Tanto así que conllevaría 
al racionamiento. 

Pues bien, las dudas de qué tan ro-
busto es el sistema en la zona son vá-
lidas, sobre todo considerando que 
hay comunas con sectores rurales 
que sólo son abastecidos por camio-
nes aljibes. Santa Juana es conocida 
por esta situación, pero Concepción 
también enfrenta el mismo problema 
en zonas apartadas, por lo que los al-
caldes deben tomar medidas. 

Es por ello que Essbio, la empresa 
que suministra el vital elemento en el 
Gran Concepción, explicó a Diario 
Concepción que efectivamente, la fal-
ta de agua es una de las grandes preo-
cupaciones. Eso sí, de momento se 
descartan medidas extremas como 
son los racionamientos en poblacio-
nes urbanas. 

“Hemos robustecido nuestras in-
versiones, aumentando nuevas fuen-
tes productivas, estanques e interco-
nexiones, que además permitirán ase-
gurar el crecimiento de la región”, 
aclararon desde la firma. 

Y enfatizaron: “Este desafío lo he-
mos abordado con una mirada de lar-
go plazo, desplegando un plan de in-
versiones que nos ha permitido anti-
ciparnos y no prever racionamientos”. 

 
Obras 

Algunas de las actuales obras que 
se están desarrollando en la Región 
para anteponerse a los desafíos del 
cambio climático y dar mayor resi-
liencia al suministro “son la interco-
nexión Quillón- Florida; la construc-
ción de estanques en Concepción; la 
nueva planta de producción de agua 
potable en Buen Retiro, Coronel”, pre-
cisaron desde la firma. 

También se centran en la construc-
ción de “tres nuevas fuentes en Con-
tulmo, Curanilahue y Florida; la cons-
trucción de 20 estanques, entre otras”, 
precisaron desde la firma sanitaria. 

Es que la sequía demanda un es-
fuerzo de todos los actores involu-
crados, resaltaron desde Essbio. 

En la localidad de Rere, Yumbel, hay limitaciones al 
suministro. Ante las dudas sobre si se puede expandir a zonas 
urbanas, donde la empresa sanitaria entrega servicios, se 
afirmó que hay esfuerzos para que no ocurra.
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apoyo en el marco de la emergencia 
actual, beneficiando a 21 pequeños 
productores rurales. 

Los aportes consisten en 30 sacos 
de concentrado forrajero para ani-
males, cinco estanques con capaci-
dad de almacenamiento de 5.400 li-
tros de agua, 14 sacos de fertilizante 
y específicamente para apicultores 
llegaron 220 baldes de 25 kilos de 
fructosa (alimento para las abejas) y 
77 paquetes de ácido oxálico utiliza-
do para combatir la varroa que pro-
voca mucho daño en las colmenas. 

“Son beneficios que en comunas 
que a lo mejor no somos eminente-
mente rurales igual tienen un alto 
impacto y beneficio para personas 
que se han atrevido a generar sus 
proyectos de apicultura o como hor-
ticultores y, por lo tanto, queremos 

agradecer al Ministerio de Agricul-
tura”, dijo el jefe comunal, Álvaro 
Ortiz. 

La vecina Angélica Sánchez, quien 
siembra tomates, cebolla, ajíes y papas 
para su propio consumo familiar y 
venta, agradeció la entrega. “Nos hacía 
falta algo en qué acumular agua para 
poder seguir regando. Así que esto nos 
va a servir y se agradece mucho”. 

 
¿Y qué pasa en Yumbel? 

Mientras tanto, el municipio de 
esta comuna realiza una serie de ac-
ciones para contrarrestar la falta de 
agua en Rere debido a la baja del cau-
se del estero que abastece el sistema 
de agua potable rural. 

El 16 de febrero se comunicó 
que dentro del Plan Comunal de 
Crisis Hídrica, se ha potenciado 

con más medida para ir en ayuda 
de los vecinos. 

Actualmente se están distribuyen-
do miles de litros de agua, benefician-
do a 250 familias. El corte programa 
de agua apunta a reunir agua y no ge-
nerar una sequía total de la vertiente. 

“El municipio apoyará a la localidad 
con estos 23 mil litros que están sien-
do trasladados hasta el estanque de 
dicha APR y también existirán puntos 
de distribución en otras zonas como 
su plaza, en la posta y en Villa Cam-
panario”, reveló el alcalde José Sáez. 

Igualmente se trabaja para declarar 
a la localidad de Rere como zona de 
catástrofe hídrica. Además potenciar 
los recursos municipales para realizar 
la correspondiente entrega del servi-
cio potable. 

Y más recientemente, el alcalde 
José Sáez sostuvo una importante re-
unión con la directiva del APR de Rere 
para conocer la percepción de como 
se está desarrollando la contingencia. 

La autoridad comunal, su equipo y 
vecinos recorrieron el estero Crisan-
temo que lamentablemente eviden-
cia una considerable baja lo que ha 
puesto en jaque el suministro. 

 
Asumir 

A juicio de Essbio, “hay que asumir 
que hoy Chile no tiene ni tendrá el 
agua que tuvo y eso obliga a que edu-
quemos a los niños y concienticemos 
a la sociedad sobre la importancia 
del uso eficiente del recurso”. 

Por ende, aseveraron que “cons-
tantemente estamos relevando el 
tema a través de campañas de cuida-
do del recurso hídrico; fondos con-
cursables orientados a desarrollar 
proyectos para el cuidado del agua y 
uso eficiente”. 

Las ecobrigadas son un buen ejem-
plo. “Incentivan a los estudiantes a 
practicar el cuidado del agua a través 
de talleres didácticos. A esto se suma 
el trabajo que hacemos a través de 
Consejos Ciudadanos que nos han 
permitido abordar junto a las comu-
nidades y representantes de la socie-
dad civil la importancia de la gestión 
sostenible del agua”, señalaron desde 
Essbio.

RERE, LOCALIDAD DE YUMBEL, tiene serios problemas. Se está apoyando con camiones aljibes. 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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“Y en ese escenario también se ins-
cribe nuestro trabajo con la Junta de 
Vigilancia del río Biobío, que ha per-
mitido aunar esfuerzos de manera 
colaborativa en pos de la sostenibili-
dad de la cuenca”, subrayaron. 
 
Concepción 

La Municipalidad de Concepción 
a través de un convenio entre la Sere-
mi de Agricultura destinó recursos de 
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Persona falleció herida 
de bala en Quidico

Un hombre de 64 años falleció la 
madrugada del viernes, tras ser ba-
leado en la costanera de Quidico, en 
Tirúa. 

De acuerdo a los antecedentes 
policiales, Jorge Huenteo, se encon-
traba en el sector, cuando desco-
nocidos llegaron en una camioneta 
blanca y percutaron tiros directos a 
la persona. 

A raíz de la gravedad de las lesio-
nes, fue derivado hasta el Hospital 
Regional de Concepción, donde fa-
lleció. Huenteo es tío de Edgardo 
Huenteo, quien murió al interior de 
la comunidad de Maria Colipi el 31 
de enero pasado. 

En el lugar del hecho realizó dili-
gencias la Brigada de Homicidios de 
la PDI y la investigación quedó a 
cargo del fiscal Danilo Ramos. 

Consultado al respecto, el goberna-
dor regional, Rodrigo Díaz, tildó de 
ineptos a las autoridades de Interior, 
ya que no han podido controlar la 
seguridad, no solo el territorio, sino 
también en ciudades como Los Ánge-
les y Concepción, donde se han sus-
citado inusitados hechos de sangre.  

“Hace mucho rato que estamos 
teniendo problemas gravísimos en 
materia de orden público, un nivel 
de criminalidad brutal. No es mu-

cho lo que uno le puede pedir al ac-
tual gobierno, que ha reprobado 
con nota uno. Indolentes, inefica-
ces, ineptos en esta materia”, acusó. 

La futura ministra del Interior, 
Izkia Siches, confirmó que la nueva 
administración no renovará el Esta-
do de Excepción. “Esperamos man-
tener el estado de derecho, la tran-
quilidad. No queremos más vícti-
mas en la zona, pero también 
queremos presentarles al país una 
estrategia diferente que nos permi-
ta lograr avanzar”, dijo.  

Agregó que sostendrá conversa-
ciones con las autoridades de la 
zona. “En Wallmapu esperamos 
esta semana tener reuniones con 
los gobernadores, alcaldes y anali-
zar el Estado de Excepción y las me-
didas que debemos adoptar desde 
el 11 de marzo”, comentó. 

El presidente de la Corma, Juan 
José Ugarte, indicó que “considera-
mos lamentable que se anticipe que 
darán la espalda a la gente del sur. 
Se señala que esperan mantener el 
estado de derecho cuando allí impe-
ra la violencia y la impunidad. Ha-
cemos un llamado a que recapaci-
ten y no le den la espalda a la gente 
del sur”.

FOTO: CEDIDA

LA CUARTA EN LO QUE VA EL ESTADO DE EXCEPCIÓN

La nueva administración ratificó que no renovará el Estado 
de Emergencia que existe en Biobío y La Araucanía.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HASTA EL 10 de marzo 
estará vigente la medida, tras la 

renovación aprobada esta semana.
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personas 

3.110
enfermos por 
183

han fallecido desde el inicio 
de la pandemia en la Región. 
La mayor parte son 
inmunodeprimidos o sin 
vacunas.

cada 100.000 habitantes es 
la tasa de mortalidad de la 
Región que desde el 30 de 
enero aumentó en nueve 
casos por cada 100.000. 

Especialistas llaman a la prevención, 
ante aumento de casos de coronavirus

EN LA ÚLTIMA JORNADA HUBO 4.386 POSITIVOS Y MÁS DE 15.500 ACTIVOS 

A pesar de las altas cifras que tie-
ne la Región, tanto de nuevos infec-
tados con coronavirus como de per-
sonas que pueden transmitir la en-
fermedad, la autoridad sanitaria 
aseguró que la zona va a la baja en 
contagios de coronavirus.  

Sin embargo, la baja indicada por 
el seremi (s) de Salud, Hugo Rojas, es 
muy leve, pues Biobío en las últimas 
24 horas marcó 4.386 positivos y 
15.580 activos, números muy cerca-
nos al peak de 5.109 confirmados el 
19 de febrero. En el caso de los acti-
vos el mayor número fue informado 
hace cuatro días y fue de 16.298.  

El desfase al comparar la Región 
con la Metropolitana es de una se-
mana y media. “Es una baja leve, 
no sustancial. No tenemos que te-
ner la tranquilidad absoluta que ya 
está pasando esto. Muy por el con-
trario seguimos con altas cifras, con 
más de 15.000 activos y más de 4.000 
casos”, aseguró la jefa de Salud Pú-
blica de la Seremi, Cecilia Soto. 

Al comparar la semana pasada en 
que hubo un promedio de 4.600 casos 
con la actual hay 300 menos. “No es el 
peor momento en relación a los acti-
vos (...) pero el llamado sigue siendo 
a testearse, aislarse y cumplir todas las 
medidas”, dijo Soto. Agregó que la cir-
culación viral siguen siendo alta de 
38% en PCR y de 45,5% en antígenos 
por lo que es necesario que la comu-
nidad mantenga el autocuidado.  

Concepción presenta la mayor 
cantidad de casos activos, con 2.039; 
seguida de Los Ángeles, con 1.432 
casos activos; y Talcahuano, con 
1.394 casos activos.  

 
Lobo con piel de oveja  

Todos los factores anteriores, ade-
más de la circulación de Ómicron 
que bordea el 20% de los casos, son 
de extrema preocupación para el 
Colegio Médico. El presidente del 
gremio, Germán Acuña, aseveró 
que la “Ómicron es un lobo con piel 
de oveja. Es un virus benigno, pero 
la verdad es que se ha llevado a un 
número tan alto de compatriotas 
que nos sorprende”. Con la llegada 
de la variante a la Región, el 17 de di-
ciembre, el especialista había ad-

Positividad, tasa de mortalidad y carga viral siguen siendo altas. Salud advierte baja leve de casos. Colegio 
Médico dijo que personal está estresado ante la cantidad de contagios y nula posibilidad de reemplazos.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“La Ómicron nos ha hecho creer 
al cuerpo médico, al Gobierno y a 
los políticos que estamos bien, pero 
la verdad es que tenemos un siste-
ma de salud tremendamente estre-
sado porque se ha enfermado el per-
sonal, no hay posibilidad de reem-
plazos y con eso aumentan las listas 
de espera”, comentó el facultativo.   

 
Las víctimas del virus  

Los fallecidos en Biobío siguen 
en aumento, confirmó la autoridad 
sanitaria. La última jornada hubo 13 
nuevos decesos a causa de la Covid-
19 con los que se totalizan 3.110 
víctimas fatales de la pandemia.  

De hecho, al 30 de enero la tasa de 
mortalidad de la Región era de 174,4 
fallecimientos por cada 100.000 ha-

bitantes y la última medición, rea-
lizada el 20 de febrero, llega a 183. 
“Cuando tenemos un gran aumen-
to de casos, podemos esperar un 
aumento de casos más graves o de 
mortalidad. Sin embargo, la letali-
dad de los casos, es decir del total de 
personas que se enferman y fallecen 
han ido a la baja. El 31 de enero la 
letalidad era de 1,6% y la del último 
informe del 21 de febrero era de 1,2”. 

Entre los fallecidos sólo el 40% te-
nía la dosis de refuerzo, lo que a juicio 
de la especialista, demuestra la impor-
tancia de la vacunación para mante-
ner un nivel de inmunidad, además de 
las medidas de prevención.  

ÓMICRON tiene un 
mayor poder de contagio 
que Delta, aumentando 
de siete a 12 los posibles 

infectados. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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vertido que era un error decir que se 
trataba de una cepa menos agresi-
va que la Delta, pues generaría rela-
jamiento en las conductas ciudada-
nas. Ello se tradujo en el aumento 
significativo de los contagios. 
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principalmente al nue-
vo proyecto de energía 
eólica que comenzará a 
ejecutarse en Mulchén, 
cuya inversión es cercana a 
los 140 millones de dólares, lo 
que es una buena noticia por-
que permitirá en el futuro equilibrar 
la salida de la generación de las ter-
moeléctricas a carbón. Recorde-
mos que hace sólo unos días las au-
toridades de Energía solicitaron 

“Como antes, hoy es necesario fortalecer conductas y hábitos para mantener a raya esta pan-
demia. Hago un llamado a la vacunación y a respetar los aforos, así podremos impedir restriccio-

nes mayores”. 

Victoria Contreras, agente inmobiliario

#NosCuidamos
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DISTRIBUCIÓN DE LA INVERSIÓN A MATERIALIZAR QUINQUENIO 2021-2025
SEGUN PROVINCIAS*. CIFRAS EN USD MM

SEGÚN CATASTRO DE CORPORACIÓN DE BIENES DE CAPITAL, MONTO TOTAL A INVERTIR ASCIENDE A LOS US$4.271 M ILLONES

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

El último y reciente catastro de la 
Corporación de Bienes de Capital, 
ajustado al cuarto trimestre de 
2021, da cuenta de una mejora en la  
proyección de inversión de la Re-
gión del Biobío, aumentando 8,4% 
para próximos cinco años. 

“La estimación aumentó 8,4%, esto 
es US$331 millones más que en el ter-
cer trimestre, básicamente por ocho 
iniciativas que suman US$201 millo-
nes al quinquenio y por aumento li-
gado al retraso del cronograma de 
construcción del proyecto Mapa de 
Arauco”, especifica el informe de la 
Corporación de Bienes de Capital al 
cuarto trimestre de 2021. 

De las incorporaciones, detalla 
el catastro, la más destacada fue el 
parque eólico Rihue (Mulchén), de 
US$150 millones. 
 
Preocupa fin de Mapa 

 
“El informe entregado por la CBC 

al cuarto trimestre del 2021, mues-
tra una proyección de inversiones 
para el próximo quinquenio más 
positiva que la del tercer trimestre 
(de 80 a 88 proyectos). Este hecho 
eleva de cierta manera el nivel de in-
versiones en la región. Este incre-
mento, que bordea el 8%, se debe 

CBC: Biobío mejora su proyección de 
inversión a 5 años, aumentando 8,4%

Se trata de proyectos con cronograma 
definido al cuarto trimestre de 
2021, siendo un 84% de 
origen privado y 16% 
estatal. Pese al 
aumento, a la 
CPC Biobío le 
preocupa el 
vacío laboral 
que dejará 
Mapa.

aplazar el cierre definitivo de Boca-
mina 2”, recordó el gerente general 
de la CPC Biobío, Ronald Ruf.  

En este escenario de inversiones, 
añadió, no se debe dejar de conside-
rar que la mayor parte sigue corres-
pondiendo a la ejecución de Mapa, 
que se encuentra en etapa final. 

“Por lo tanto y como lo hemos di-
cho anteriormente, su término va a 
generar impacto en las tasas de em-
pleabilidad regional. Dadas estas 
condiciones, lo que se requiere es 
que el nuevo Gobierno promueva 
políticas públicas, que atraigan a 
los inversionistas al Biobío, a am-
pliar las empresas ya existentes, y así 
tener una economía de crecimien-
to. En el último tiempo, la zona ha 
mostrado un aumento sostenido 
de inversiones en proyectos vincu-
lados a energías renovables no con-
vencionales; sin embargo, la matriz 
productiva de esta región es mu-
cho más amplia y tiene un potencial 
que no ha sido suficientemente de-
sarrollado”, enfatizó Ruf.  
 
Origen y distribución 

En cuanto al origen de la inversión 
en Biobío, un 84% corresponde a ini-
ciativas privadas y un 16% a estatal. 

En el sector Energía, destacan las  
comunas de Los Ángeles y Hual-
pén, con US$185 yUS$133 millones 

a invertir, respectivamente. 
En el sector Forestal sólo figura 

proyecto Mapa de Arauco con 
US$714 millones a materializar. 

Industrial lo encabeza Coronel, 
con US$34 millones e Inmobiliario, 
liderado por Concepción con 
US$240 millones a concretar en 
quinquenio 2021-2025. Seguido por 
Los Ángeles con US$ 97 millones. 

En Obras Públicas destaca Coro-
nel con US$177 millones. Lota con 
US$114 millones y Talcahuano con 
US$96 millones. (Ver gráficos) 

El total general de inversión para el 
quinquenio 2021-2025 en Biobío as-
ciende a los US$4.271 millones ajus-
tado al cuartro trimnestre de 2021. 

Lo anterior, equivale actualmen-
te a 88 proyectos, 53 de los cuales es-
tán en construcción, nueve en inge-
niería básica, cinco en ingeniería 
de detalle y 21 ya terminados.  

En tanto a nivel nacional, se pro-
yectan 1.214 iniciativas de inver-
sión, por un total de US$71.774 mi-
llones al 2025, 68% privado y 32% es-
tatal. Metropolitana, Antofagasta, 
Atacama y Tarapacá son las regio-
nes que concentran el 57% de la in-
versión estimada para el quinque-
nio en curso.
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PROPUESTA SERÍA IMPULSADA POR NUEVO GOBIERNOEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Las consecuencias económi-
cas del conflicto en Ucrania no 
solo hicieron saltar las bolsas 
mundiales, sino que también pro-
vocó ciertas tensiones respecto 
de propuestas como la reducción 
de la jornada laboral a 40 horas 
semanales. 

Así lo manifiestan gremios re-
gionales, teniendo en considera-
ción que el nuevo gobierno que 
asumirá en marzo impulsa esta 
iniciativa. 

Alfredo Meneses, gerente ge-
neral de la Asociación de Expor-
tadores de Manufacturas, 
Asexma Biobío, afirma que “efec-
tivamente, creo que no están las 
condiciones hoy día de las pymes 
para que asuman este desafío, 
aún cuando creemos que es una 
acción positiva que busca mejo-
rar la calidad de vida de todos”.  

A la vez, el gerente general de 
Asexma Biobío indica que hoy 
día las condiciones económicas 
en las cuales nos estamos desa-
rrollando,  con todas las incerti-
dumbres vinculadas al conflicto 
bélico que “sin lugar a dudas im-
pactará al país desde el punto 
de vista de los combustibles, lo 
que lamentablemente es otro in-
sumo más que afecta la infla-
ción, el gran flagelo que golpea al 
país, el mundo y las clases más 
desposeídas”. 

Gremios cuestionan 
oportunidad sobre 
reducción a 40 horas 
Hay acuerdo que es una iniciativa a favor de la calidad de vida de 
los trabajadores, pero mientras unos postulan que no es el 
momento más adecuado, otros manifiestan lo contrario.

ver estas materias y consecuen-
temente mejorar los índices de 
desempleo y de productividad, 
considerando además a los in-
migrantes que vienen a buscar 
mejores condiciones de trabajo y 
de vida.   

 
Costos de mano de obra 

Humberto Miguel Cerda, pre-
sidente de la Asociación de Em-
presarios de San Pedro de la Paz, 
Asem, dice compartir  inicial-
mente la idea de una disminu-
ción en la jornada laboral a 40 
horas, que sin duda favorecerá la 
calidad de vida de los trabajado-
res y sus familias. 

Sin embargo, el presidente de 
Asem también alude a que no es 
el único factor que se debe anali-
zar, ya que esto significará un au-
mento en los costos de mano de 
obra que afectarán principalmen-
te a las pymes. 

“Cualesquier disminución, tie-
ne que ser en forma escalonada 
y obligatoriamente tiene que ir 
asociada a un aumento en la 
productividad, ya que esta se 
verá afectada por el solo hecho 
de la reducción horaria”, con-
cluye Miguel Cerda, 

 
Cambio cultural en horarios 

Patricia de Bernardi, presi-
denta de Somos Pymes, adhiere 
a la idea sobre acortar las horas 
de trabajo e incluso informa que 
la mayoría de los socios de la 
agrupación ya cumple con las 40 
horas, sin embargo hay que ge-
nerar un cambio cultural en los 
horarios de desplazamiento y 
trabajo como lo hacen en otros 
países donde también se traba-
jan 40 horas.  

 
Perspectiva de los trabajadores 

Héctor Medina, presidente del 
Sindicato 1 de Huachipato, des-
de la perspectiva de los trabaja-
dores, manifiesta que establecer 
la disminución de la jornada la-
boral de 45 a 40 horas es una pro-
puesta razonable y positiva, ob-
viamente,  sin disminución del 
salario y  sin detrimento  en las 
condiciones laborales de las tra-
bajadoras y trabajadores.  

En cuanto a la oportunidad, el 
presidente del Sindicato 1 de 
Huachipato, estima que “no se 
relaciona directamente con el 
conflicto Ucrania –Rusia , por lo 
que el impacto en la medida no es  
tal en lo inmediato. Se mejora la 
calidad de vida de las y los traba-
jadores,  aumenta la productivi-
dad y le da sustentabilidad a la 
empresa, logrando con la dismi-
nución de la jornada el equilibrio 
en el trabajo y el tiempo libre.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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45
Horas es la jornada tradicional de trabajo a la semana, 
la que podría ser reducida en 5 horas. 

cir la jornada laboral en Chile.” 
El dirigente gremial hace refe-

rencia a un escenario en  que a to-
dos los factores y circunstancias 
relacionados con la violencia del 
2019, la pandemia y la incerti-
dumbre política, ahora además se 
suma la guerra en Europa.  

 
Inmigrantes 

“Nuestros indicadores no son 
buenos. Tenemos recién una re-
cuperación del empleo, pero no 
hemos recuperado productivi-
dad”, expresa Stegmeier y añade 
que primero debiéramos resol-

Meneses añade que “debería-
mos atender estas urgencias y po-
ner mucho más cuidado o quizás 
poner en pausa el inicio de esta 
iniciativa, reconociendo que se 
trata de una propuesta que pue-
de contar con muchas bondades, 
aunque quizás también la oportu-
nidad hoy no es la adecuada”. 

En esta línea, José Miguel Steg-
meier, presidente de la Asocia-
ción de Agricultores de Biobío, 
Socabio y el Consorcio Agrícola 
del Sur, CAS F.G., sostiene que 
“este es el peor momento para ini-
ciar una discusión relativa a redu-
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“Sigamos cuidándonos, ya que juntos y con el real compromiso de todos podremos salir 
adelante y acabar con este contagioso virus. Terminemos con la incertidumbre que ha gene-

rado, por lo mismo mantengamos los cuidados ante esta pandemia”. 

Rubén Muñoz, músico y compositor local 

#NosCuidamos

BBNYA

Hoy Carolina Sepúlveda tiene 24 
años. Hace poco más de dos, en 2019, 
dio inicio a su proyecto artístico. “Na-
ció a fines de ese año, como forma de 
hobbie, ya que siempre me ha intere-
sado la expresión artística a través de 
la música. En ese tiempo me invita-
ron a colaborar en una canción, en-
tonces fue por eso por lo que nació la 
necesidad de ponerme un nombre 
artístico y fue ahí cuando nació 
BBNYA”, comentó. 

Sobre el nombre con que bautizó 
su propuesta, comentó que “al prin-
cipio fue porque me gustaba cómo 
sonaba y lo encontraba entretenido, 
además me gustaba mucho el nom-
bre NYA y me identificaba mucho 
con su significado, ya que se refiere 
al propósito, y siento que desde siem-
pre quise crear arte con un sentido y 
propósito para mí. Con el tiempo 
también me di cuenta de que NYA se 
utiliza para llamar a los gatos en ja-
ponés, entonces me encantó aún 
más el significado de mi nombre ar-
tístico, ya que amo los gatos, tengo 
dos gatitas. Entonces me pareció sú-
per accurate (sic)”. 

De su proyecto, detalló que “en mi 
educación formal soy profesora de 
Educación Diferencial egresada el 
año pasado. Por otra parte, refirién-
dome a lo musical, desde chica siem-
pre estuve en talleres de música del 
colegio, metiéndome a competen-
cias y actos en donde me convocaron. 
También he tenido la suerte de poder 
tomar talleres y clases personalizadas 
con cantantes que admiro mucho. 
Actualmente, me encuentro traba-
jando con Taez, productor musical de 
cabecera, en distintos proyectos y en 
procesos crea-
tivos de distin-
tas colabora-
ciones”. 

Junto con 
destacar que su 
estilo lo carac-
teriza como 
“experimental 
ligado a lo urba-
no y cercano al 
R&B”, dijo sobre 
cuál puede ser el 
sello diferenciador 
de su propuesta que “me 
atrevo a experimentar y a mo-
verme por donde yo quiera o sienta, 
dentro de los diferentes estilos y men-
sajes en cuanto a letras”. 

BBNYA está en Instagram 
(@bbnyalife) y en Spotify  y YouTube 
como Bbnya, donde se pueden escu-
char y ver sus trabajos a la fecha. 
“Hasta el momento solo me he dedi-

FOTO: CEDIDA BBNYA

Lleva poco más de dos años de carrera 
musical, período en que se han centrado 
principalmente a lanzar sencillos, siendo 
“111” el último de ellos. Este 2022 espera 
seguir sacando material y no descarta la 
posibilidad de concretar su primer EP. 

rios en donde se den oportunida-
des de compartir mi música”. 

En este año que recién comien-
za, BBNYA tiene como principal 
meta seguir trabajando en nuevo 
material para ir lanzando más 
sencillos. Y en ese sentido, si ello 
avanza bien, podría concretarse 
un primer trabajo discográfico. 

“Quiero seguir subiendo singles 
y quién sabe, si encuentro la cohe-
rencia suficiente entre varios tra-
bajos se irá evaluando la posibili-
dad de un EP”, comentó. 

En noviembre de 2021 presen-
tó “111”, un tema del cual indicó 
que “nace en medio de la pande-
mia en un tiempo dedicado a la in-
trospección. Taez (productor) me 
mostró varios beats en donde la 
instrumental de 111 me llamó la 
atención, por lo que comencé a es-
cribirle una letra”. 

Respecto al nombre de la can-
ción, detalló que “elegí ese ya que 
se trata de las sincronías con el 
universo, a ese sentimiento de 
amor cuando te sientes unido a 
todo y te llegan señales. En reali-
dad, su explicación se basa en la 
numerología y en distintas combi-
naciones numéricas que apare-
cen. Por ejemplo, en la hora del ce-
lular o en distintos mensajes en la 
calle son en realidad mensajes del 
universo”.

R. Cárcamo y M. Maldonado 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

cado a lanzar sencillos y featurings 
(sic)”, indicó. 

 
Una buena plaza 

Consultada sobre su visión de Con-
cepción como ciudad musical, asegu-
ró que sí existe una tradición cultural 
a todo nivel, y que ello permite que las 
nuevas generaciones se nutran de 
eso y vayan ampliando las propues-
tas existentes.  

“En general, el contexto de Concep-

ción es súper rico en cultura y en gente 
que se mueve por ella de corazón. Creo 
firmemente en esta y las generaciones 
que se vienen en cuanto a lo artístico, en 
cuanto a inclusión de diversidades y 
también diversificación de estilos mu-
sicales y propuestas artísticas” dijo. 

Respecto a qué lugar o evento le 
gustaría presentarse en el futuro, la 
cantante indicó que “me encantaría 
tocar en el Movistar Arena y en gene-
ral poder subirme a todos los escena-

Una propuesta urbana 
que busca espacio en la 
escena penquista
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“ Seguimos orando por todos los afectados por este virus. Manténgase a salvo, lávese las manos 
y no se toque la cara. Debemos trabajar juntos para superar estos tiempos oscuros”.

Carlos Correa, beisbolista

#NosCuidamos

“Colo Colo ya es pasado, 
mi foco es Huachipato”

Se ve feliz a Mario Salas. El DT 
que salvó por segunda vez en la 
historia a Huachipato de perder la 
categoría habló en conferencia 
de prensa, previo al encuentro de 
mañana ante Colo Colo, y aclaró 
que “ya pasó mucha agua bajo el 
puente desde que salimos de ahí. 
Se recuerda con mucho cariño lo 
que fue estar en Colo Colo, pero 
nada más que eso. Cuando doy 
vuelta la página, mi único foco es 
el club donde estoy. Siempre es 
muy especial jugar frente a Colo 
Colo porque es un equipo grande, 
pero me pasa lo mismo que en 
los clubes anteriores donde he  
estado. Mi atención y foco están 
puestos en Huachipato”.  

Dicho aquello, el entrenador 
del acero abordó sus muy buenos 
números como local desde que 
dirige al club: un espectacular 89% 
de rendimiento tras 5 victorias y 
1 empate en los 6 duelos donde ha 
estado en la banca. “Esperamos 
que la localía sea un argumento 
en el cual podamos sustentar lo 
que es un rendimiento durante el 
año. Para nosotros es importan-
te que los rivales no se sientan có-

FOTO: HUACHIPATO FC

Tras el cierre del libro de 
pases, el DT Mario Salas 
dijo que su equipo está 
apto para competir.

Conforme con el 
actual plantel

modo en el CAP y nosotros sí. La 
idea es que esta fortaleza de local 
la podamos demostrar ante Colo 
Colo, que es un equipo de mayor 
jerarquía y muy distinto a los que 
hemos enfrentado acá desde que 
estoy. Mantener este porcentaje y 
buen rendimiento es un desafío 
grande”, dijo el técnico acerero. 

¿ Jugará Marcelo Cañete? El DT 
expresó sobre el ex U. de Chile 
que “llegó hace poco y el nivel de 
entrenamiento que tuvo en la U 
no era el de un jugador que estu-
viese considerado. Veremos, lo va-
mos a evaluar hasta mañana 
(hoy) si es que está o no en condi-
ciones. Citándolo, es porque de-
bería estar en condiciones de por 
lo menos jugar una cantidad de-
terminada de minutos”.

TRISTE DERROTA AURICIELO EN COLLAO

UdeC no mostró su mejor cara la 
noche del jueves ante Cobreloa, 
pero tampoco hizo un mal partido. 
La caída 0-2 ante un cuadro loíno 
que asoma como gran candidato a 
obtener el ascenso obliga al equipo 
de Fernando Vergara a hacer aún 
más hincapié en un aspecto clave 
que muchas veces define partidos: 
el balón detenido. 

Asi lo reconoció el propio DT del 
Campanil, quien tras el partido ante 
Cobreloa expresó que “las derrotas 
de local duelen más, pero no todo es 
negativo. Fue un partido parejo 
donde la diferencia la marcaron dos 
detalles que hay que corregir, ya 
que jugamos con un equipo muy 
avezado y eso nos pasó la cuenta”. 

El DT profundizó y aseguró que 
“las desconcentraciones en pelotas 
detenidas son esos detalles que te 
ponen cuesta arriba el partido y te 
hacen sufrir. El rival manejó los 
tiempos y eso nos desesperó, pero 
fue un partido de trámite parejo. 
Tuvimos ocasiones de gol que no 
pudimos concretar”. 

Los cuatro goles que Cobreloa ha 
marcado en el torneo se han dado 
por esa vía: dos tiros de esquina, un 
tiro libre y un penal. Los loínos, al 
igual que Magallanes y Rangers, se 
subieron al primer lugar de la tabla 

Un revés del 
que ya sacan 
lecciones
Las pelotas detenidas complicaron al 
Campanil en la caída 0-2 ante Cobreloa. 
Además, el DT perdió a Job Bogmis. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

a competir como institución. Para 
aquel encuentro, el DT Vergara no 
podrá contar con el camerunés Job 
Bogmis, suspendido tras recibir roja 
directa sobre el cierre del partido 
ante Cobreloa por una entrada muy 
dura sobre Ballini.  

Así, el paraguayo Guerreño es 
quien corre con ventaja para jugar 
en aquella posición junto a Castillo.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

con 6 puntos y campaña perfecta en 
las dos fechas que van de torneo. 

¿El próximo rival? Recoleta, que 
seguramente no querrá perder otra 
oportunidad para sumar de a tres 
luego del empate sin goles frente a 
Fernández Vial en su debut oficial 
en Primera B.  

Será un encuentro totalmente 
inédito, ya que ambos equipos no se 
han enfrentado nunca en la historia, 
ya que los metropolitanos recién 
en la temporada 2014 comenzaron 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MARIO SALAS vive una dulce revancha en Huachipato y espera seguir 
arriba mañana, cuando su equipo reciba a Colo Colo en el CAP.    



Deportes
14 Diario Concepción Sábado 26 de febrero de 2022

perar posiciones desde la novena 
ubicación. 

“Como todo torneo nacional 
siempre se ven sorpresas. Aquí prin-
cipalmente de algunos novatos 
como Cristián Vásquez, que está 
haciendo un buen torneo. Lo suyo 
es destacable, porque está olfatean-
do el liderato al descuido de cual-
quiera de los punteros y a solo me-
dio punto que es la nada. Méritos 
tiene de sobra, pero la experiencia 
y el hecho innegable de que debe 
compatibilizar su trabajo con el de-
porte lo deja con un pie atrás en re-
lación a alguien como Salinas que 
está 100% dedicado al ajedrez”, ana-
lizó el juez local, Daniel González. 

FINAL NACIONAL DE AJEDREZ

 A un alto nivel se sigue desarro-
llando la Final Nacional de Ajedrez  
en el Estadio Español de Las Con-
des, certamen que definirá al cam-
peón tanto de la categoría Absolu-
ta como también Femenina y a los 
cupos directos para la Olimpiada de 
Moscú 2022. 

Transcurridas ocho rondas de 11 
totales, el torneo empieza ya su eta-
pa definitiva con un progreso más 
que positivo de los representantes 
de la Región del Biobío, donde des-
taca de manera avasalladora el sam-
pedrino Pablo Salinas, quien se 
mantiene como líder invicto en los 
varones. 

Pero no es el único, pues también 
es notable lo que está haciendo el 
experimentado jugador de Los Án-
geles, Martín Díaz, quien también 
de forma invicta se encuentra en 
una expectante ubicación a medio 
punto Salinas, aunque con la tarea 
de enfrentar a los más fuertes en las 
rondas finales.  

“Para jugar la final hago uso de 
mis vacaciones legales, compatibi-
lizar el deporte es un gran esfuerzo 
personal y familiar. El torneo es uno 
de los más fuertes que he jugado, to-
dos están muy bien preparados y sa-
len a ganar desde el inicio. La clave 
hasta el momento ha sido disfrutar 
y jugar cada partida dando lo mejor 

Tableros regionales siguen  
firmes por el título máximo 
Una prometedora actuación realizan los jugadores de Biobío 
en el certamen que se desarrolla en Santiago y donde Pablo 
Salinas lidera de forma invicta seguido por un angelino.

FOTO: MARTÍN  DÍAZ 

“En cuanto a Salinas, hubiese sido 
más interesante comparar su pro-
greso contra nombres como Rodri-
go Vásquez o Cristóbal Henríquez, 
grandes ausentes del evento. Esta  
competencia no tiene grandes pre-
mios como para entusiasmar mu-
cho a los jugadores, más que el ho-
nor de ser el campeón de la tempo-
rada y quedar en el registro histórico 
del ajedrez. Pero una vez consegui-
da está meta, muchos jugadores 
empiezan a mirar otros horizontes.  
Es así como por ejemplo Iván Moro-
vic fue campeón una sola vez de 
Chile, Cifuentes emigró a España y 
otros grandes jugadores como 
Egger o Luis Valenzuela fueron pri-
vilegiado su trabajo después de sa-
car la ingeniería en sus estudios”, 
añadió. 

 La competencia finaliza este do-
mingo 27 de febrero.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

MARTÍN DÍAZ, angelino que espera 
dar la sorpresa en el nacional.
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de mí”, manifestó el jugador desde 
Santiago. 

En tanto, el oriundo de Talca-
huano, Cristián Vásquez, igual ha 
hecho lo suyo para posicionarse 
en un destacable cuarto puesto 
con cinco puntos, mientras que el 
jugador de Penco, Eliseo Palma, 
acumula 2 puntos para colocarse 
en puesto 11°. 

 
Directo al campeonato 

Por su parte, la serie femenina si-
gue liderada por la joven valdiviana 
Javiera Gómez, mientras que la re-
presentante chorera, Lesly Fuentes 
(vicecampeona de la semifinal de 
Santiago), sigue intentando recu-
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partirá la Tercera B, donde 
Naval integrará el Grupo Sur 
con otros 11 equipos. Pasan 
2 al hexagonal final.

abril
23

Coronel abre ring: el retorno del boxeo
Si hay un deporte al que le ha 

costado retomar su actividad des-
de la pandemia ese es el boxeo. Y 
Coronel lleva años sin realizar una 
velada así que lo de esta tarde, des-
de las 17 horas, no será un evento 
menor. Serán diez peleas en el gim-
nasio municipal, con entrada gra-
tuita y aforo máximo autorizado 
para 250 personas. 

La actividad será de carácter in-
ternacional, pues contempla pe-

junto a la oficina de Deportes de la 
Municipalidad de Coronel, que no 
solo tendrá golpes de nivel para 
este fin de semana. Hoy tendrán 
acción en el Gimnasio del Liceo 
Comercial de Coronel, con el Hexa-
gonal Volco de Vóleibol, en varones. 
El próximo sábado será turno de las 
damas. En tanto que hoy y mañana 
será el segundo torneo de equipos 
de Tenis de Mesa en la escuela Ar-
turo Hughes Cerna.

FOTO: CLUB DE BOXEO JV CONCEPCIÓN

VUELVE EL BOXEO y será en Coronel, gratuito con aforo para 250.

leadores nacionales e internaciona-
les desde los 15 a los 30 años. Y un 
gran detalle en una actividad don-
de siempre han existido muchas 
divisiones, habrá participación de 
púgiles provenientes de Tomé, Chi-
llán, Los Ángeles, Concepción y 
Santiago. Una señal de unidad en 
momentos en que hay que levantar 
esta disciplina. 

La organización de la velada está 
a cargo del Club JV de Concepción 

ANCLA PREPARA ESPERADO RETORNO DESDE LA TERCERA B

Terminó el Octogonal del Bío Bío 
y, pocos días después, Alejandro Pé-
rez pasó de ser campeón con Lota 
Schwager a dirigir al vecino Naval. 
En el ancla les sedujo su experien-
cia en la categoría, sus ascensos 
como ayudante del “Chino” Gonzá-
lez en Concepción y también su pa-
sado en el puerto, donde incluso di-
rigió el primer equipo. Esta semana 
comenzó a entrenar al plantel y ya 
ha hecho su evaluación sobre qué 
hay y qué falta. También sabe que la 
expectativa es grande. 

El técnico de 40 años recordó que 
“estuve el 2016 y 2017 a cargo de las 
series Sub 15, 16, 17 y 19. También 
me tocó un interinato en el primer 
equipo entre la salida de Óscar Co-
rrea y la llegada de Patricio Almen-
dra. Tuve a cargo el equipo de pro-
yección pero, sobre todo, conozco 
al club, a su gente y su historia. El 
primer amistoso que jugó Naval ya 
llegaron más de dos mil personas, 
me imagino cómo va a ser cuando 
estemos compitiendo”. 

Lo tuvo como rival en las semifi-
nales del Octogonal, pero conocía 
al plantel más allá de eso. “Me en-
contré con chicos que conocía de 
mi experiencia anterior en Naval. 
Eso es lindo. En este plantel hay 
muchachos con ganas de salir ade-
lante, son jóvenes, muchos de acá 
de Talcahuano. Muchos no hicieron 
series inferiores, vienen directa-
mente del barrio y eso es bueno 
por una lado y no tanto por otro. Po-
sitivo porque saben que en la vida 
no se regala nada y tienen hambre 
de surgir en el fútbol. Por otro lado, 
a eso necesariamente hay que su-
marle algo de roce y experiencia, so-
bre todo por temas tácticos o de to-
mar decisiones en ciertos momen-
tos del partido. Llegarán algunos 
refuerzos, pero me gustó lo que vi 
en el Octogonal”. 

 
Torneo durísimo 

La Tercera B tiene 35 equipos y la 
posibilidad de 4 ascensos mientras 
que otros 4 perderán la categoría. 
Naval estará en el Grupo Sur y Pérez 
analizó que “el sistema de campeo-
nato es cada vez más complicado 

“Busco un equipo valiente 
que compita contra todos”

cancha? El estratega advirtió que “el 
hincha viene de vivir muchas penu-
rias estos años, no hay nada peor 
que no poder ver a tu equipo en la 
cancha. Nosotros sabemos lo que le 
gusta al hincha y no va a aceptar un 
equipo que no proponga. Busco un 
equipo valiente que compita contra 
todos. Eso es lo más importante 
para hacer un buen trabajo”. 

La presión no será poca, pero 
apunta que “eso lo tengo clarísimo. 
Es una presión linda, pero no pue-
des desconocerla. Tienes la respon-
sabilidad de llevar un club con mu-
cha historia, que lo sigue mucha 
gente. Cuando estuve en Deportes 
Concepción entendí bien cómo es 
eso de la presión y sé lo que es jugar 
con  una gran cantidad de público, 
que no es habitual en esta división. 
Llevo pocos días acá, pero me gus-
ta lo que se está haciendo y hay que 
trabajar duro porque los plazos son 
cortos”. El ancla está de vuelta, aho-
ra comienza lo bueno. 

FOTO: CDS NAVAL

El nuevo técnico de Naval, Alejandro Pérez, habló de sus primeros días con el 
plantel, lo que falta y sus años donde trabajó en el club y se empapó del puerto.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

porque recuerdo que antes pasa-
ban 6 en la primera ronda y ahora 
son solo 2 por grupo. Y si miras 
nuestro grupo te encuentras equi-
pos duros, como Malleco, que tam-
bién tiene historia y una cancha 
grande que te complica, Pilmahue 

que ha logrado ya el ascenso, Mul-
chén que juega en un pasto súper 
largo y así te encuentras que te tocó 
una llave nada suave. Contra todo 
eso tenemos que jugar y conseguir 
nuestras metas”. 

¿Y qué busca darle a Naval en la 

OPINIONES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Augusto

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Novasalud.com  
• Ongolmo 144, local 102

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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